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Une année 2023 qui s’achève mais des projets pour 2024 
 

Les exigences énergétiques mais aussi les risques internationaux continuent à nous imposer leurs 

contraintes. Nos associations se doivent de poursuivre leur veille sur les besoins de nos territoires et sur 

les projets actifs ou en préparation.  

  Entre les associations membres de SAVE des échanges réguliers de messages permettent lors des 

Conseils d’administration de SAVE nos veilles indispensables pour choisir et engager ensuite 

d’éventuelles actions. Nos échanges avec les autorités se poursuivent. Le site Internet de l’association 

affiche nos suivis et analyses sur les dossiers d’actualité. 

    Site :   www.save1.fr/dossiers-d-actualité/ 

 

Sobriété énergétique : tous concernés, quelles propositions ? 
 

C’était un sujet central en début d’année 2023. L’évolution des prix des énergies devait mobiliser 

l’attention et la responsabilité de chacun de nous. La tension sur les approvisionnements s’est un peu 

réduite bien que les prix des matières premières indispensables restent bien supérieurs aux niveaux des 

années passées. Les objectifs de sobriété mais aussi de réduction des pertes thermiques restent des 

objectifs majeurs pour les prochains mois. 

On s’interroge sur les lenteurs des mises en place de dispositions de limitation des dépenses aussi 

bien dans les locaux privés que dans les installations publiques.  

 Limitation des vitesses, réductions des puissances d’éclairages, réduction des températures et bien 

d’autres dispositions… la liste est longue des décisions à proposer, à mettre en œuvre, avec les suivis 

publics des résultats, de réductions.  

Il faut favoriser l’adhésion et la participation de tous aux gestes de sobriété.  

Tous les gestes du quotidien mais aussi ceux des institutions doivent être identifiés et publiés. 

Des comités de sobriété énergétique dans chaque commune devraient être au travail avec des relais 

d’échanges vers tous les citoyens…..Bien peu d’annonces en ce sens dans les mois récents.  

Que nous réservent les mois d’hiver ?. 
 

Il a été question dans nos communes de projets de géothermie. C’est en effet une voie possible 

pour tenter de diversifier nos approvisionnements en calories. Ce sont des projets lourds qui requièrent du 

temps, des moyens financiers, une forte implication des décideurs et une transparence dans les études. 

Les informations sur les préparatifs doivent être recensées par communes. Voir plus loin. 
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ZAC Ouest de Satory, première étape pour l’aménageur 
Après les conclusions sans surprise de l’enquête publique de fin 2022, l’aménageur EPAPS prend 

seul les reines des aménagements de la ZAC. Un premier concours a été lancé courant juin vers les 

architectes et promoteurs pour la réalisation d’environ 300 logements dans des immeubles planifiés pour 

fin 2027. D’autres projets sur le sous quartier Bastion vont sortir : Ecoles, parkings, commerces. 
 

Les préparatifs d’implantation des pistes d’essais ont commencé en aout. Il y a deux ans de travaux 

avant de pouvoir envisager la repise des espaces actuels voués aux implantations ultérieures de la ZAC.  

Il y aura d’autres étapes.  Voir nos analyses sur le site de SAVE. 

Actualité > ZAC Satory à Versailles - Sauvegarde et Animation de Versailles Environs (save1.fr) 
 

L’autre enquête publique pour l’échangeur-diffuseur RN12-RD91 en haut de la rue Maréchal 

Joffre à Versailles permettant l’accès à la ZAC est toujours attendue. Elle est annoncée depuis deux ans. 

Quel va être le tracé finalement retenu ? Quelles protections vis-à-vis de Versailles ? Quelles contraintes 

de circulations vers la ville ? 
 

Les phases suivantes pour autres quartiers de la ZAC et les voiries sont encore en préparation. 

Elles ne seront pas sans effets sur les zones mitoyennes, à commencer par le quartier de St Louis.  

 

Transports urbains dans VGP 
Nous connaissions depuis fin 2021 la mise en concurrence pour l’attribution de la délégation de 

service publique sur l’exploitation des Bus sur VGP. Finalement c’est l’offre de TRANSDEV qui a été 

choisie en remplacement de l’offre de l’exploitant en place KEOLIS. Pas facile de bien cerner les 

exigences nouvelles, et les raisons du choix. Le contrat de base comporte 170 pages denses, et il faut y 

ajouter plus de 100 annexes ce qui représente au total plus 700 pages de texte. Certaines annexes sont fort 

complexes par exemple sur les critères qualité. Ils sont appuyés sur des formules alambiquées utilisant 

des métriques dont les dispositifs de mesure restent à établir et à présenter au public. 

La passation au nouvel exploitant a eu lieu en silence pendant le mois d’aout avec manifestement 

des difficultés de personnel. Les fréquences de toutes les lignes furent réduites en raison de manque de 

chauffeurs….La situation est en rétablissement depuis fin octobre. 

Il reste encore des ajustements indispensables à réaliser. A commencer par les affichages 

dynamiques dans les arrêts sur les trottoirs, ces dispositifs très utiles en 2021 et qui ont été en déshérence 

progressive durant 2022 pour disparaitre en début 2023… pourtant bien appréciés des voyageurs. Autre 

besoin, la reprise du suivi périodique (annuel) de l’évolution des critères qualité du service des mesures 

également à rétablir. C’est indispensable pour situer le niveau du service offert et les améliorations 

toujours possibles. 

L’arrivée de BUS électriques est annoncée par IDFM, le financeur, pour 2026 sur certaines lignes. 

Important pour réduire les pollutions atmosphériques et limiter les bruits de circulation.  

Les expérimentations actuelles sur deux lignes (ligne 6 et ligne 264) avec des bus à hydrogène de 

deux modèles différents se poursuivent. L’hydrogène est fourni par l’usine Air Liquide de Jouy en Josas.  
 

TRAM 13 depuis St Cyr vers St Germain et Poissy 
Voici plus d’un an que le service fonctionne. Un point bilan avait été proposé par le transporteur 

fin aout. La page de TLNV consacrée en aout au bilan est un peu vide car aucun chiffre pour appuyer la 

présentation de la ligne. Les fréquentations, les incidents, les réactions mesurées des passagers ne font pas 

l’objet d’analyse profonde. Souhaitons que le transporteur ouvre enfin ses données au plus vite.  
 

Dossiers d'actualité > Transports urbains - Sauvegarde et Animation de Versailles Environs (save1.fr) 

 

 

https://www.save1.fr/dossiers-d-actualit%C3%A9/zac-satory/
https://www.save1.fr/dossiers-d-actualit%C3%A9/transports-urbains/
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Brèves dans nos communes 
Dans VGP :  

* RER C ne sera plus présent le 4 décembre à la gare des Chantiers. Une navette TRANSILIEN V va 

assurer les liaisons en 20 minutes entre Versailles et Massy. Le transporteur annonce du mieux pour  

régularité, fréquences et plage horaire en comparaison au RER C actuel. Mais changement à Massy. 

* VGP assure la conduite des opérations d’enlèvement des ordures ménagères. Des communications 

sur le compostage et le zéro déchets….des formations proposées à tous…Pas de vision claire sur les 

dispositions envisagées après le 1 janvier 2024 date officielle de basculement vers une réglementation 

dont les modalités d’application restent très floues. On parle beaucoup de réduire les déchets et de 

promouvoir le compostage tant dans les résidences que chez les particuliers. Mais les règles des tris à la 

source ne sont pas encore bien affichés et encore moins entrés dans les pratiques des particuliers….. 

* Le Ru de Gally, exutoire de la station d’épuration du Carré de Réunion, a été victime en août d’une 

pollution produisant la mort de nombreux poissons. Désordre provenant d’un disfonctionnement de la 

station d’épuration.  

* Le moulin de St CYR est sur le point de disparaitre. Un parking sera installé sur son emplacement. 

* L’allée royale, dite de Villepreux poursuit sa remise en état. Sur 900 mètres situés sur St Cyr, un 

quadruple alignement d’ormes en cours de plantation (580 ormes au final) jusqu’à l’autoroute A12. L’allée 

est large de 97 mètres. L’opération a reçu le prix 2023 de l’Association Sites et Monuments. 
 

Au Chesnay :  

* La restructuration des pistes cyclables se poursuit. Mais sans relation avec les communes voisines. 

* Le projet de restructuration des circulations sur l’avenue de Gaulle est sur le point d’aboutir après 

étude d’alternatives et concertations. Des dispositions pour réduire la vitesse, sécuriser piétons et cyclistes, 

plusieurs étapes jusqu’en 2025.  

* Les étapes d’installation d’une centrale de géothermie sur la commune sont engagées avec l’objectif 

de servir Parly2 habitations et Centre commercial mais aussi avec des capacités d’extension. 

* Le libre-service des vélos électriques et des trottinettes poursuit son implantation depuis juin. 49 

stations installées sur la ville. 

* Les rues du Chesnay ont vu l’affichage de 140 photos en des lieux divers de la commune, photos centrées 

sur des zones typiques du patrimoine de la ville. 
 

A St Cyr :  

* L’important centre de balnéothérapie Galiceo a ouvert ses portes fin septembre. 

* La mise à disposition de trottinettes électriques poursuit son implantation dans la ville. 

* La pratique des budgets participatifs initiée par la municipalité se développe en ouvrant des débats.  

* Encore des difficultés sur les relèves d’ordures ménagères payantes. (Opération pilote) 

* Travaux sur le fameux RD 7 en vue d’y installer une piste cyclable continue.  

* Une fresque sur un pignon d’immeuble comme on en trouve sur Versailles. C’est la 6 éme sur St Cyr !  

* Lancement d’études préalables à un projet de géothermie avec deux communes voisines. Pour 2030 ?  
 

A Versailles : 

* Le potager du Roi poursuit sa revitalisation, des initiatives ont été prises par les Amis du Potager en 

étroite liaison avec la direction pour restaurer des plantations d’arbres fruitiers en espalier. Le livre publié 

par l’association consacré à l’histoire e l’Ecole nationale d’horticulture est en vente à l’entrée du jardin.  

* Les jardins familiaux de Versailles ont inauguré début juin sur le jardin du quartier de Jussieu (80 

parcelles) leur importante réalisation invisible au promeneur mais majeure pour la pérennité de l’usage. 

D’important réservoirs souterrains captent les eaux de pluie pour ensuite alimenter les parcelles. 

* Le palais des congrès de Versailles a fait à mi année un bilan de sa première année d’exploitation dans 

le cadre du nouveau contrat. La salle de 1000 places permet d’organiser des manifestations artistiques. 
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* Les anciens locaux annexes des archives départementales au pied de la butte de Montboron ont 

semble-t-il trouvés enfin une destination. Après destruction une résidence d’étudiants y serait installée. 

* Les 80 cheminées de l’UVSQ sont toujours en cause dans l’action lancée par SAVE devant le tribunal 

administratif de Versailles en vue d’obtenir la publication des résultats d’inspection de ces cheminées 

installées au-dessus des laboratoires. Ce sont les opérations chimiques délicates et dangereuses réalisées 

dans ces laboratoires qui ont imposé l’installation couteuse de ces hautes cheminées. Des surveillances 

imposées en raison des risques pour la santé de tous, encore faut-il en connaitre les résultats. 

* A Satory la construction des nouvelles pistes d’essais est engagée depuis fin aout. Plus de 18 mois de 

travaux sont prévus. Par ailleurs les préparatifs concernant le sous-quartier Lisière sont engagés. Un appel 

aux promoteurs architectes a eu lieu début juin. On devrait connaitre au début de 2024, les deux groupes 

sélectionnés pour construire les 300 premiers logements prévus au mieux pour fin 2027.  

* Gare Rive droite toujours en suspens…Sur les quais, les étais de soutènement ont pris leur place 

depuis au moins 4 ans ! pour combien de temps encore ? De même l’horloge de façade pose question, elle 

a disparu. Des travaux devaient compléter la façade …. ?….  

* Le nouvel office du tourisme de Versailles devant la gare RG devrait ouvrir début 2024. 

* Le devenir de l’ancien parking de l’UVSQ (ex réservoir, en haut de l’avenue des Etats Unis) est encore 

indéterminé. Propriété de l’Etat, un éventuel projet de jardin potager urbain serait envisagé…. 

* Sur le campus de Versailles installé depuis deux ans dans la Grande Ecurie du Château une nouvelle 

école d’ingénieurs vient de s’installer à la rentrée. L’ESB Ecole Supérieur du Bois localisée à Nantes 

ouvre à Versailles une section sciences et ingénierie des matériaux biosourcés. 

* Une exposition hors du commun à l’espace Richaud jusqu’au 3 décembre. Fonds abstraits et puissance 

colorée, vibration optique et accompagnement musical …. De quoi s’évader dans l’art, accès libre. 
 

Au Château de Versailles (EPV) : 

* Restauration de la grille d’honneur qui devrait se finaliser en juin 2024. 

* Nouveau lieu de visite ouvert aux visiteurs le jardin du parfumeur à proximité de l’Orangerie. 

Curiosités, secrets, arbres, 300 plantes sélectionnées pour leurs propriétés et usages en parfumerie. 

* Le Buffet d’eau des jardins du Grand Trianon a été entièrement restauré, 23 effets d’eau ! 

* Les appartements de Marie-Antoinette réouverts à la visite. Deux étages de petites pièces très 

intimes décorées et meublées avec l’objectif de retrouver la réalité des années 1780. 

* Toutes les Nouvelles de Versailles ont consacré une page fort instructive aux ateliers de restauration. 

* Pour les journées du patrimoine le public a pu découvrir onze salles nouvelles dédiées à l’histoire du 

château. 120 œuvres permettent de découvrir les étapes d’évolution du château des reconstitution en 3D, 

des survols du domaine, des vidéos d’archives. Une déambulation très instructive. 

* L’antichambre du Roi dite de l’Œil-de-Bœuf est en rénovation et sera réouverte pour l’été 2024. 

* La restauration du bassin du Char d’Apollon est engagée et devrait aboutir pour l’été 2024. 

* Au programme des expositions de 2023-2024 

 -Noel Coypel, peintre des grands décors, du 26 septembre au 28 janvier 2024, Grand Trianon 

 -Horace Vernet, peintre pour les galeries historiques, du 14 novembre au 17 mars 2024, dans 

les  Salles d’Afrique et de Crimée du chateau. 
 

A Viroflay : 

* Une réunion énergie chauffage destinée aux habitants a été mise en place par la mairie en avril pour 

inviter les résidents à étudier les dispositifs d’aide aux rénovations énergétiques des habitations. 

* Comme chaque année, le conseil municipal a eu un débat budgétaire précédé d’une réunion ouverte 

aux citoyens dédiée aux dossiers financiers de la commune pour une introduction et débats sur les 

préparatifs du budget. 

* Ouverture d’un jardin écologique et partagé dit jardin de la Piste, de mini et même très mini parcelles 

mises en location….plus de 50 parcelles accessibles pour un an… A suivre.  
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Des questions ouvertes pour les prochains mois 
 

• Les JO de 2024 à Versailles 

• Relance de la mise en place du CPER Contrat de Plan Etat Région IdF sur les investissements 

communs prévus pour les 5 prochaines années. 

• Comités de sobriétés énergétiques dans chaque commune Quand ? et avec quels retours au public ? 

• Quelles actions concertées pour aider les immeubles passoires thermiques à lancer des opérations 

d’amélioration (parc immobilier privé mais aussi parc des collectivités publiques)? 

• Quels projets pour créer des zones d’alimentation électrique pour les véhicules ? 

o Voirie, Parkings publics, Zones commerciales, Stations-services 

o SQY coordonne entre les communes, VGP ? 

• Quels résultats sur les mises en place expérimentales de relèves payantes d’ordures ménagères ? 

• Lente mais certaine désertification médicale progressive dans nos villes. Remèdes ? 

• Dispositifs de parking sécurisés dans nos quartiers pour vélos, motos, vélos porteurs, vélos cargos. 

• Des communes des Yvelines lancent des budgets participatifs, Viroflay, St Cyr. Que font les autres ? 

• TRAM 12 en gare des Chantiers 2025 ou 2026 à la place du TRANSILIEN V, si confirmé ? 

• Comment se prépare la révision du SDRIF qui visera l’horizon 2040 ?. 
       

      Le Président     Claude Ducarouge 

 

 

******** 

 

 

 

Rappel : Les comptes rendus détaillés des séances du conseil d’administration de SAVE sont produits 

régulièrement, accompagnés des documents de travail. N’hésitez pas à les demander à vos présidents d’association. 

De nombreux dossiers sont à la disposition de tous sur le site Internet de SAVE. Depuis la crise COVID des 

messages réguliers d’actualité sont diffusés aux membres du CA, vous pouvez en demander communication dans 

votre association.                                www.save1.fr.  

Vous pouvez faire connaitre vos remarques, suggestions, observations, propositions et requêtes en les adressant soit 

au président de votre association soit au président de SAVE. Un dispositif de contact est accessible à tous sur le 

site internet de SAVE.  

 

Le présent bulletin est adressé par mail à toutes les personnes membres des 20 associations 

adhérentes à SAVE, au total environ 1500 personnes. L’association SAVE a été créée en mai 1960.  

Le premier bulletin de SAVE est daté de janvier 1982. 

De nombreux bulletins SAVE édités depuis cette date sont en ligne sur le site Internet de SAVE   

save1.fr 

  voir https://www.save1.fr/publications/  

 
 

 

 

http://www.save1.fr/

